

scripcion en Gerona.
 Por trimestre. . . 16 rs.
 Postillon y Bo-
 letin oficial. . . 20 id.

EL POSTILLON.

Fuera, franco el port
 Por trimestre.
 Postillon. . . . 20 rs.
 Postillon y Bo-
 letin oficial. . . 50 id.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE AVISOS DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico sale los miércoles, viernes y domingos. Se suscribe en Gerona en la librería de la Vuda de Grases, plaza de la Constitución, donde se halla la Redacción y se reciben los avisos y comunicados.—En Figueras, Matas.—Olot, Doutrín.—La Bisbal, Administración de Correos.—Cada número suyo se vende a seis cuartos.

ANUNCIOS DEL DIA.

HOY. S. Benito abad y fundador.
 MAÑANA. S. Ambrosio de Sena.

CUARENTA HORAS.—Hoy se hallan en la Iglesia Par roqu del Mercadal. Mañana se hallarán en la misma Iglesia. La esposicion durará en los domingos cuatro horas por la mañana y tres por la tarde, y en los demas dias tres horas y media por la mañana, y dos por la tarde; empezándose a las 8 por la mañana, y a las 5 por la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DEL DIA DE AYER.

Salí el sol a las 6 y 0 minutos de la mañana.
 Se pone a las 6 y 0 minutos de la tarde.

TERMÓMETRO DE REAUMUR.

Dentro las habitaciones. Al aire libre

Al amanecer. . . .	12 grados.	10 grados.
Al medio dia. . . .	13 grados.	16 grados.
Al anocheecer. . . .	10 grados.	9 grados.

CORREOS que entran hoy. A las 8 de la mañana Madrid, Barcelona y demas provincias del reino, Francia y demas países estrangeros, Figueras, Bascara, Hostalirch y allorquinas. A las 9 de la mañana Santa Coloma de Farnés, Amer, Cassá de la Selva y Liagostera.
 CORREOS que salen hoy. A las 12 del dia Madrid, Barcelona y demas provincias del reino, Francia y demas países estrangeros. Figueras, Bascara, Hostalirch, Mallorca, Santa Coloma de Farnés, Amer, Cassá de la Selva y Liagostera.

Madrid 15 de Marzo.

Ayer celebró el Senado una sesion de un cuarto de hora, en la que se leyeron las leyes sancionadas por S. M. sobre el canal de S. Fernando y el camino de Langreo, se dió cuenta de una comunicacion del Congreso sobre el nombramiento de la comision mista acerca del proyecto de minas, y se dió lectura del relatório a la dotacion del culto y clero aprobado por el Congreso. Este proyecto pasó a las secciones que habrán nombrado la comision que ha de informar acerca de él. De esta manera dentro de muy breves dias podrá presentarse a la sancion de S. M. la Reina

En estremo notable é importante fue la sesion que ayer celebró el Congreso. Era la órden del dia la discusion del proyecto de ley sobre bancos. Antes de llegar a ella se promovió una larga polémica acerca de si debía discutirse ó no un proyecto de ley sobre el mismo asunto que el señor Bórrego habia presentado, terminando por retirarla su autor.

Se pasó en seguida a discutir el dictámen de la comision. El señor Bermudez de Castro dió un largo discurso en contra, fundando su argumentacion en que se iba a conceder al Banco de San Fernando un mo-

nopolio perjudicial. Muchas cosas dijo S. S. mas ó menos fundadas acerca de la teoria de los bancos y en muchas inesactitudes y sin razones incurrió al mismo tiempo; mas el señor ministro de Hacienda se encargó de contestar haciéndolo tan cumplidamente como era de esperar. Rebatío uno a uno los cargos del señor Bermudez discurrió con notable acierto sobre nuestra actual situacion económica, y espuso todos los preliminares convenientes para venir a parar a la defensa de su proyecto. Importantes cosas dijo el señor Mon, cuyo discurso quisiéramos analizar debidamente; pero viendonos obligados a ser breves hoy en la reseña, hablaremos de este asunto con mas detenimiento.

El cabecilla carlista el Pimentero, preso y sentenciado a muerte en Búrgos por la comision militar con arreglo a las leyes, ha sido fusilado en aquella ciudad.

Noticioso el señor ministro de Gracia y Justicia de que algunas personas que se decian influyentes habian ofrecido la concesion de ciertas pretensiones mediante una suma de dinero préviamente depositada al efecto, ha dispuesto la competente formacion de causa para que caiga todo el rigor legal sobre tales caballeros de industria, tanto mas dañosos al buen nombre del gobierno, cuanto mayor sea la influencia que aparentan tener en las secretarias.

Aplaudimos de todo corazon este rasgo en obsequio de la moral y de las buenas costumbres.

Barcelona 18 de Marzo.

Segun escriben al Barcelonés, de Sabadell algun malévolo intentó dar muerte con un veneno al excabecilla Possas, echándoselo en la sopa de sémola que tenia preparada para su comida aquel dia; comióla en efecto, y le produjo bastante mal en el estómago, pero pudo arrojarla, por la fuerza de las náuseas que le causó; dos de sus asistentes que la probaron se hallan en igual caso; otro de los asistentes se ha fugado, lo que dá a entender que seria cómplice en el atentado. Possas y sus dos asistentes siguen bien por los medicamentos que despues se les han suministrado.

El activo Sr. coronel D. Camilo Francisco de Batlle, despues de tres dias de una continúa marcha en seguimiento de las partidas que divagan por la parte de Cánovas y Vallfornés, logró el 14 dispersarlos sin un tiro, y en la noche de ayer con una contramarcha forzosa se puso en el Mastleu, desde cuyo punto se dirigió hacia Vallfornés, en donde el subteniente don

Modesto de Batlle hizo un prisionero y un hermoso caballo con su montura nueva, y en la tapa de las pistolas el lema de Carlos VI, 3 fusiles ingleses, 2 carabinas y una escopeta; en seguida registró el citado coronel todos aquellos bosques é hizo prisioneros á los oficiales y tropa que verán nuestros lectores en la adjunta relacion.—Relacion de los presos.—Ayudante de estado mayor de la division de Marsal, D. Jacinto Vives. Capitan, D. Ignacio Ros. Teniente, D. José Mayol. Id. graduado D. Agustin Valls. Sargentos, Francisco Urban, Joaquin Porter. Cabo 1.º, Marcelino Jubany. Soldados, Ramon Jubany, Manuel Guerrer, Antonio Sans, Fernando Ros. (Fomento.)

Tarragona 13 de marzo.

Ayer estuvo Bellera con varios cabecillas reunidos en Porrera con un efectivo de 500 hombres en la plaza de dicho pueblo, estuvo predicando la libertad en mil formas distintas; con este motivo salió una columna de Falset, otra de Cornudella y otra subió de Riudecols á ver si le daban alcance; que no lo dificultó, porque se encontraba encerrado; con la columna creo iba el Comandante General de la provincia.

Balaguer 15 de marzo.

Al amanecer del martes, dia 13, logró la columna que manda el Sr. coronel Hosta, otro de los presentados con el señor brigadier Pons, despues de una larga y penosa marcha de toda la noche, sorprender á una parte de la faccion que manda Santa Creu, en el santuario de Ciervoles situado á la cima de un monte del término de Os, en número de 23, los cuales quedaron prisioneros y entraron en esta ciudad la misma tarde. A no haber sido el cansancio de la tropa que se hallaba del todo rendida de resultas de una marcha tan fatigosa, el Sr. coronel Hosta concluía con el resto de la gavilla que muy desprevenida y tranquila permanecia en el pueblo.

Ayer la gavilla del Negre del Duran compuesta de 20 caballos y algunos infantes, penetró en el llano de Urgel con el objeto sin duda de cobrar las contribuciones de los pueblos; y ayer mismo la columna del Sr. brigadier Pons dividida en cuatro trozos salió de Agramunt en diferentes direcciones; habiendo conseguido uno de ellos dar alcance á los matines haciéndoles varios prisioneros, que hoy han pasado por Liñola hácia Agramunt. De resultas de estos dos golpes vamos á quedar libres por mucho tiempo de esta plaga.

De la nueva contribucion impuesta á Cataluña para mantener á los tercios ó miguletes, ha correspondido á esta ciudad ocho mil y pico de reales por cada trimestre. No creo que los pueblos puedan sobrellevar el peso de tanto impuesto, mucho menos si la cosecha se pierde á lo que está espuesta como no llueva dentro breves dias.

Campdevanol 16 de marzo.

Ayer al anocheecer llegó Cabrera á Gombren con poca gente donde dicen se han de reunir varios cabecillas, no sé con que objeto.

La semana pasada estuvo escondido tres ó cuatro dias en la casa de campo llamada al Riols, cerca de Castellar de Nuch.

Villanueva y Geltrú 17 de marzo.

A las cuatro de esta tarde ha empezado á cundir la voz que los facciosos estaban en Cubellas. Poco despues el comandante del fuerte ha recibido parte de

hallarse en dicho pueblo unos ciento cincuenta, al mando de un tal D. Salvador N. (a) Frare. A las seis las vigias del campanario han empezado el toque de somatén que ha durado un buen rato, asegurando unos que eran efectivamente los facciosos que se dirigian á esta villa, pero fué una alarma falsa ocasionada por un grupo de 30 labradores que se acercaban al pueblo; sin embargo nos hemos llevados un buen susto. Tambien se decia que hoy debia haber venido la columna de Villafranca.

Por comunicacion que acabamos de recibir sabemos, que Possas está absolutamente fuera de peligro, lo mismo que sus fieles asistentes, gracias á la prontitud con que les fueron suministrados los remedios.

(Bien público.)

Boletin Estrangero.

Paris 12 de marzo.

De Nueva Orleans escriben á la Gaceta de Francia con fecha del 31 de enero lo que sigue:

«M. Cabet gefe de los comunistas se halla aqui abrumado por los reproches é injurias de aquellos que en Francia le llamaban padre. Es considerable la desercion en el campo de los comunistas; de modo que á duras penas quedan cincuenta en el cuartel general, que se encuentra en la tercera municipalidad, calle de S. Fernando, en casas que edificadas hace muchos años, aun no habian podido ser alquiladas.»

—El general Welden anuncia en un boletín de la Gaceta de Viena del 6, que, segun noticias oficiales de Cracovia de fecha del 3 de marzo, la tranquilidad reinaba en aquella ciudad, y que no ha habido revuelta, ni en su consecuencia bombardeo, cual corriera de esto el rumor en Viena. Añade solo que 600 cosacos ocupan la frontera en el Vistula.

Hay noticias de Hermanstad del 17 y 19 de febrero. Segun el Mensajero de la Transilvania, el general Bem estaba á la distancia de quince leguas del lado de la frontera de Valaquia. El 16, un cuerpo de Szeklers, fuerte de 7,000 hombres, se apoderó de la ciudad de Schatzbourg despues de haber echado de ella la débil guarnicion del general Heydte. Quince mil hombres de tropas á las órdenes de los generales Theodorowitch y Mengen, van al socorro del general Puchner.

—El conde Gaetano Mastai preso en los estados romanos sin mas que por sus lazos de parentesco con el Papa ha sido conducido bajo escolta á la frontera de dichos estados, á consecuencia de haber sido desterrado.

—El Times de Lóndres publica dos notas recibidas por el embajador de Austria en Paris, de su gobierno con encargo de comunicarlas, y probablemente dejar sacar copia al ministro de negocios estrangeros de la república francesa.

Hé aqui el contenido de la primera que versa sobre la cuestion romana:

«El gobierno de Austria recuerda los temores que manifestó sobre la conducta del Papa desde el principio del pontificado. Sin embargo de que el gobierno imperial ya previó las desastrosas consecuencias para la tranquilidad de la Italia que causaria el sistema de reformas inaugurado por Pio IX, que sus aduladores de entonces le pagan hoy con la mas abominable ingratitud. el Austria no por eso se cree menos obligada á mantener la autoridad temporal del Papa, consagrada por diez siglos, garantida por el tratado de Viena y por una convencion posterior firmada por la Francia, Austria, Prusia y Rusia.»

Esta cuestion, pr. sigue la nota, no interesa á la Italia solamente si que tambien á toda la Europa, pues no hay potencia alguna que entre sus súbditos no cuente miembros, cuyo gefe sea el Papa. Es pues del todo urgente que las potencias signatarias de la convencion última adopten y tomen las disposiciones convenientes para hacer ejecutar y poner término á la anarquía que perturba la tranquilidad de la Europa, para lo cual el Austria está pronta á cooperar.

Gerona 20 de Marzo.

El momento de la suspirada paz se apróxima. Aun los mas rudos obcecados y adictos á la faccion concen y están convencidos ya, de su impotencia, de la esterilidad de su causa y esfuerzos, y del daño de su duracion y pertinacia. Perseguida incesantemente y en todas direcciones, por el leal y denodado ejército, se dispersa, huye y se disemina, se apresura á exigir crecidas sumas á los pueblos para holgar y regalarse á sus costas en el extranjero; desconfian los facciosos unos de otros, cunde la desunion y el desmayo en sus filas, y se presentan cada dia en bastante número en varios puntos fortificados.

La activa persecucion y la conducta de los gefes y de las tropas han reanimado el espíritu público, y ha sonado ya en el reloj del destino la hora del esterminio de la rebelion carlista. Va á extinguirse pronto ese fuego fátno, que alimentaban el miedo, la intimidacion y la perfidia.

Presto los pueblos lanzarán el anatema de su odio y reprobacion á los pocos y perdidos, que se obstinen en no acojerse al indulto, y persistan en sus criminales é inútiles correrías, en las exacciones y excesos del vandalismo. Conociendo el pais su verdadero interes, prefiriendo á tudo, el orden y el reposo, el trono de la Reina y la razonable y bien entendida libertad, se armará y alzará en masa, y levantará el grito aterrador de persecucion y muerte contra los trastornadores y rebeldes, sus mayores enemigos y el mas grande obstáculo á los alvios, mejoras y reformas útiles, que en vano se reclaman, durante la guerra.

Las corporaciones populares de la Diputacion provincial y del Ayuntamiento de esta inmortal ciudad, fieles órganos de sus administrados, y en fina correspondencia, justa y profunda gratitud al celo, desvelos, eficacia y decidida voluntad, con que el Excmo. Sr. Capitan general D. Manuel de la Concha, marques del Duero persigue sin tregua, ni descanso á la faccion, y se afana para libertar al pais de la destructora plaga, á las fatigas, incesante esmero y constancia, con que le secundan en tan gloriosa empresa los otros SS. generales y gefes y las tropas del leal, disciplinado y valiente ejército, resolvieron obsequiarle con un banquete en la tarde del dia 17 en el salon de sesiones de la Diputacion.

Componiase de cuarenta cubiertos, y ademas de S. E. de los SS. generales Mata y Alós y Lersundi, de los SS. brigadieres Montero y Vasallo, de los SS. coroneles y gefes de las columnas y diferentes armas del ejército y de los oficiales del Estado Mayor general, fueron convidados el Ilmo. Sr. obispo, el Intendente, el Vicario general y juez eclesiástico, el juez de primera instancia y una comision del consejo provincial, de los dos cabildos catedral y de la colegiata de San Felix, del Instituto, de propietarios y personas visibles

de la ciudad y de la industria, artes, comercio y fabricacion, en representacion de sus cuerpos y de las distintas clases de la sociedad.

El Iltre. Gefe superior político, presidente de las corporaciones convidantes hacia los honores de la recepcion y de la mesa, con la finura y amabilidad, que le caracterizan.

El salon estaba adornado é iluminado profusamente con exquisitos jerrones de flores naturales y de artificio, y multitud de candelabros y velas, al igual, que la ante sala de recibo; la mesa estuvo constantemente bien servida de delicados y abundantes manjares, exquisitos vinos y una escogida orquesta tocaba en el corredor exterior melodiosas y agradables piezas, durante la funcion de las 6 de la tarde á las 9 de la noche, en que se retiraron muy complacidos los señores convidados.

La Diputacion y Ayuntamiento han sido en esta ocasion esplendidos y magníficos. Han sabido agasajar dignamente al ilustre Caudillo y al ejército que va pronto á recoger los laureles de la ruda y penosa campaña y á devolvernos la paz y el reposo que nos arrebataran los bandidos y han correspondido á la dignidad, y decoro de la provincia y ciudad, que representan.

En este convite se ha visto el emblema de la autoridad, de la fuerza, de la opinion, influencia y prestigio de todas las clases sincera y cordialmente unido. Aqui el brillo y poder de las espadas, que han dado y darán dias de gloria y ventura á la patria, se han observado enlazados con el apoyo del Obispo y Ministros del santuario, con los ramos de la Administracion civil, y de los cuerpos populares, y con la influencia del saber, de la propiedad, del comercio y de la industria, que forman el fuerte grupo é inespugnable muro, que guarda el trono de la reina, y donde se estrellarán los vanos y criminales conatos de los perturbadores.

Anteayer se celebró la procesion del voto de San Narciso, en que las tropas tendidas en la carrera rindieron al glorioso Patron de Gerona los honores de Generalisimo, título con que fué proclamado en la gloriosa guerra de independendencia.

Ayer se abrió otra vez la puerta de Alvarez, cerrada dias habia, por orden superior. Felicitamos á la autoridad por su apertura, pues es sin duda aquel paso el mas útil é importante, para la comunicacion con las afueras, y para la comodidad, solaz y esparcimiento del vecindario de Gerona.

Amantes sinceros y observadores imparciales de toda clase de mejoras de nuestra provincia, no podemos pasar en silencio la grata sorpresa que experimentamos al visitar uno de estos dias el Instituto provincial. Ya meses atras tuvimos el gusto de hacer público el brillante estado de los medios materiales de enseñanza de dicho establecimiento; por lo que respecta á los gabinetes de fisica y química acaban de hacerse mejoras de consideracion con la llegada de una remesa de aparatos de fisica y química para cuya adquisicion autorizó el gobierno de S. M. al digno Director del establecimiento. Dichos aparatos, proceden todos de los acreditados fabricantes Lerebours y Secretan de Paris, no pudiendo menos que felicitar al mencionado Sr. Director pues tuvimos el gusto de observar que estos instrumentos á mas de ser trabajados con el mas exquisito gusto, son de una solidez á toda prueba, de modo que estamos intimamente persuadidos que no son susceptibles

de mejora y que pueden competir con los de cualquier gabinete así del reino como del extranjero, no habiendo excedido su coste del precio fijado por el gobierno. Entre estos aparatos, que merced á la laboriosidad del Catedrático de la asignatura se hallan ya montados y colocados en un magnifico armario, á pesar de no haber transcurrido todavia quince dias de su llegada, nos llamaron muy particularmente la atencion, la máquina de Atwood, el aparato de fuerzas centrifugas, el de poleas simples y compuestas, el de Haldat, la balanza Hidrostática, el Flotante de Prony, la Prensa hidráulica, las bombas aspirante é impelente, la fuente de compresion, el aparato para las mezclas de vapores y gases, el Portaluz, el aparato para las leyes de reflexion del luminico, el Telescopio Gregoriano, el Eudiómetro de Volta etc. etc. No serán estas, segun tenemos entendido las únicas mejoras que tendrán lugar en el presente año, pues se pondrán al completo los citados gabinetes, se aumentará el de historia natural, y se mejorarán de tal modo los menajes de las clases de matemáticas, de historia y de geografia que nada absolutamente faltará de cuanto pueda contribuir á que la enseñanza sea esmerada y cual debe ser en un instituto provincial para corresponder á las altas miras del gobierno de S. M.

Tambien tuvimos la satisfaccion de observar nuevas adquisiciones en la biblioteca, y segun nos manifestó el entendido catedrático bibliotecario, va á hacerse muy en breve un pedido notable de las mejoras obras tanto nacionales como extranjeras pertenecientes á los diversos ramos de la segunda enseñanza.

Con el objeto de enterarse de las mejoras que dejamos manifestadas ha visitado hace poco muy detenidamente el establecimiento, el M. I. S. Gefe Superior político de la provincia, á quien cabe la gloria de haberse inaugurado el Instituto durante su administracion y de no haber perdonado medio para su prosperidad. Al propio fin en la pasada semana visitaron el Instituto los dignos individuos de la Excm. Diputacion provincial, los SS. D. Pedro Camps y Ros, D. Miguel Rosés, D. José Tomas y Sala, D. Francisco Vancells y D. N. Llobet, siendo acompañados durante la visita por el Sr. Director, el Sr. Vice-presidente de la Junta inspectora D. Joaquin Valls, y los SS. catedráticos de Física y Química y de Historia y Geografia, enterándose con mucha minuciosidad de los gabinetes, de las clases, del jardin botánico y de la biblioteca; pudiendo observar por sus propios ojos, que no en vano la provincia ha facilitado recursos para la creacion y progreso de un establecimiento que es el orgullo de la misma y que puede competir con los primeros establecimientos del reino y extranjeros; así lo indicaron los mencionados SS. Diputados felicitando cordialmente al Sr. Director y demas SS. del Instituto por el brillante estado en que este se encontraba. Reciban tambien nuestro cordial parabien y sigan animosos sin cejar en la noble tarea que se les ha confiado, pues á más del cordial apoyo que para ello hallarán en las dignas Autoridades de la provincia, en la Junta inspectora y en los padres de familia, no dudamos que el ilustrado Gobierno de S. M. recompensará, cual lo merecen, su laboriosidad y celo en bien de la enseñanza. —Se nos ha asegurado, que dichos SS. diputados provinciales quedaron tambien altamente satisfechos del periodo de rápida mejora en que ha entrado la casa Hospicio de esta ciudad; cuyo establecimiento visitaron pocos dias hace. Efectivamente el santo fuego de la caridad que arde en el corazon de las venerables Her-

manos de S. Vicente de Paul; la decidida cooperacion de las personas encargadas de administrar y proteger aquel piadoso Asilo; es lo que explica ese estado prospero que aplaudimos con toda nuestra alma.

El mariscal de campo Sr. Lersundi, que en nuestro número anterior dijimos cesaba en el mando de esta provincia, salió ayer mañana con direccion á Barcelona, acompañado de la columna de Hostalrich al mando del coronel Santiago. Tambien salieron escoltados por la espresada fuerza unos 40 presos que se hallaban detenidos en las cárceles de esta ciudad, y se dirigen á Barcelona, para pasar desde allí á los puntos de sus condenas.

Nada se sabe hoy de faccion; lo que dá á entender ó que se habrá dirigido hácia la alta montaña ó que se habrá dispersado para evitar la activa persecucion que estaba sufriendo estos dias.

Ya se van viendo los resultados que produce el Bando del Excmo. Sr. capitan general y no se pasa un dia sin que se presenten facciosos á indulto; pues quieren aprovechar el plazo que en el mismo se les concede.

El Domingo por la mañana salió el Excmo. Señor capitan general con su escolta de esta ciudad; ejecutándolo al mismo tiempo pero en distinta direccion la columna de Berga que tambien teniamos en esta.

AVISOS

LICEO GERUNDENSE.

Debiendo verificarse en este dia el concierto correspondiente al presente mes, se avisa á los SS. socios á fin de que se sirvan pasar á recojer á la Secretaria los billetes que desearan adquirir para personas estrañas á la familia.

Gerona 21 de marzo de 1849.—P. A. de la Junta de Gobierno Gaspar Torrella vocal Secretario.

El sábado 24 de los corrientes y hora de las diez de su mañana en adelante, en los bajos del ex-convento de San José de esta ciudad se procederá á la venta pública de una porcion de botes conteniendo pasta para fósforos, y varias ropas de ilícito comercio, decomisado todo por el juzgado de rentas de esta provincia.

LIMPIEZA Y COMODIDAD.

Las personas que quieran obtener estas dos circunstancias; haciendo desaparecer el mal olor, y aires infestados, que generalmente producen en lo interior de las casas, los lugares escusados, pueden dirigirse á un albañil que por el insignificante precio de 60 rs. en el que se comprende el valor de el aparato que el mismo colocará, asegura el logro de tan agradables objetos.

Darán razon en la redacción de este periódico.

Administracion principal de Loterías Nacionales. Números premiados en el Sorteo celebrado el dia 8 del actual correspondientes á los billetes despachados en las Administraciones de esta provincia.

Números.	Pesos fuertes.
3506.	40
9065.	50
12730.	40
15499.	40

Gerona 16 marzo de 1849.—Narciso Mari y Serra.